

EL TIEMPO

AÑO III

San José, viernes 11 de octubre de 1901

Número 620

DR. T. M CALNEK

OFICINA

Calle Central, Norte, Casa de don Justo Quirós, frente a la Iglesia del Carmen.

HORAS DE CONSULTA: de 11 a. m. á 2 p. m.

Los clientes que residen cerca de la "Nueva Botica de San José" Teléfono 226, de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus órdenes para visitas en dicha botica.

A VISO

Los impuestos municipales de este cantón correspondientes al cuarto trimestre del presente año, deberán satisfacerse en la Tesorería respectiva en los primeros quince días hábiles del mes entrante.

Gobernación de la Provincia de San José, 14 de setiembre de 1901.

Manuel Montealegre.

OFICINA

DE AGENCIAS Y COMISIONES

De J. Castro Mendez y Hermano

Hemos establecido nuestras Oficinas en los bajos de la Red Telefónica

SE COMPRAN O SE RECIBEN en comisión toda clase de MUEBLES Y MERCADERIAS etc.

Adelantamos fondos por las consignaciones que se nos haga. Nos hacemos cargo de peritazgos. Certificaciones por averías,—remates,—liquidaciones,—depósitos,—cobro de cuentas,—etc., etc. Presentación y retiro de documentos del Registro Público. SE ATIENDE CUALQUIER COMISIÓN POR PEQUEÑA QUE SEA.

LA ULTIMA MODA

TIENDA DE NOVEDADES

Calle Central

Frente á las Sritas. Carazo

A este acreditado establecimiento acaba de llegar un GRAN SURTIDO de lo más moderno y elegante de París y Londres. En sombreros hay verdaderas novedades, entre ellas la de los de género que se pueden lavar. Encajes, cintas, tela d terciopelo de todos colores Surtido de objetos dibujados para bordados.

Visitad esta tienda y os convencereis del buen gusto.

M. SCHAPS.

"EL TIEMPO"

Diario político é independiente

Director y Redactor:

JUAN RAFAEL ACUÑA

Editor y Administrador

MIGUEL ANGEL TAPIA

AGENTES

San José.....	
Guadalupe...}	Manuel A. Poveda
Mojón.....}	
Desamparados}	
Cartago.....	Jesús Salazar R.
Alajuela.....	Manuel López
Heredia.....	Rafael G. Rodríguez
Limón.....	J. J. de Altamira
Puntarenas..	Carlos Clavera
Esparta.....	Bennicio Mena
San Ramón..	Tomás Herra
Liberia.....	Gonzalo Villar
Sto. Domingo	Gonzalo Bolaños S.
San Mateo....	Fidel Quesada
Paraíso.....	Aristides M. Carrillo.

Dirección

Oficina: 7a. Avenida, Oeste, número 166

Correo: Apartado número 160.

Talleres: Imprenta "La Prensa Libre", frente a la Plaza de la Dolorosa.

Condiciones

Todo pago es anticipado.

Número suelto del día.....	0-05
" " atrasado.....	0-10
Suscripción mensual.....	1-00

Los avisos, reclamos y comunicados se cobrarán módicamente, según arreglo convencional con el Director ó Administrador de este Diario.

Agencia general

DE PERIÓDICOS

nacionales y extranjeros Me encargo de los periódicos que me manden.

TARIFA:

Cobro de suscripciones.....	20 ojo
aviso y otras publicaciones.....	10 "
Por avisos que yo envíe.....	20 "
—Cobro rentas y cuentas.—	

Los recibos deben venir el 30 de cada mes. y los fondos serán enviados invariablemente el 8.

Referencias, pueden pedirse á todos los comerciantes de Limón, y en San José, al doctor Porras, á los señores Camprubí y don Ricardo Casas.

F. T. DE ALTAMIRA.

Limón, agosto de 1901.

Joaquín Morales

Agente general de publicaciones

COLON

Corresponsal del Anuario del Comercio, de Madrid, El Mundo Latino, Las Dominicales del Libre Pensamiento, La Revista Mercantil é Industrial, La Unión Ibero Americana, El Libre Pensamiento, de Lima, El Tiempo, de Guayaquil, El Cronista, etc., etc.

Se reciben suscripciones á todos los periódicos nacionales y extranjeros y se contrata la publicación de avisos en Europa y América. En Panamá dirigirse á don

EDUARDO BASTAR.

Novedad para el dia de finados



Las famosas coronas

De Occidente Japon

Sucursal de la Jardinería Artística

Aprovecharse

Debiendo ausentarme del país, ofrezco en venta mis casas de

Limón. Están perfectamente situadas y reditúan dos por ciento mensual. Dónde hallar colocación más productiva para el capital!

Gustavo Pradilla H.

Se venden

aproximadamente 800 qq. café de tercerilla.

Entenderse en Heredia con Jenaro Morales.

¡CAFF! ¡CAFF!

Tengo comisión de hacer adelantos por café, para ser entregado en Heredia y de las localidades siguientes: San Isidro de Heredia, San Rafael, San Pablo, Santo Domingo, Barba y Santa Bárbara.

GABRIEL CORONADO,

Agente-Comisionista.

En Alquiler

Ofrezco la parte alta de mi casa de habitación, con ó sin muebles, situada en la esquina en que se cruzan la 5a avenida E. y la calle 22 N. por corto ó largo tiempo. Entenderse con Alonso P. Gutiérrez.

RESTAURANT CENTRAL

PROPIETARIO,

JUAN AMIGHETTI

—Casa especial para pensión—

SERVICIO A LA CARTA A TODA HORA.—CANTINA BIEN SURTIDA Y COCINA MANEJADA POR EL CONOCIDO ARTISTA

Toda la culta sociedad visita este Restaurant.

—LUIS MAESTRI—

EL TIEMPO

Las elecciones

Se ha sometido á la discusión de la Cámara de Diputados el proyecto de ley que convoca á elecciones á los ciudadanos, para Presidente de la República en el próximo período constitucional de 1902 á 1906.

Es el deseo general que esas elecciones se verifiquen cuanto antes, ya que ninguna necesidad hay de retrasarlas: la demora es peligrosa y podría dar ocasión á que se interrumpiera la paz á que tanto se ha aspirado, con discusiones inútiles y estériles y con desavenencias personales que nunca es posible evitar en estos casos.

El Partido Civil aceptó la transacción y la inmensa mayoría del Partido Republicano también. El candidato lanzado fué del agrado de unos y otros y hasta de muchos de los que á la transacción fueron hostiles; esa minoría que ahora se muestra rehacia á aceptar el candidato nacionalista, pertenecía casi toda al Republicano y estaba por consiguiente obligada á atacar las decisiones de la mayoría; porque si no, qué sería un partido? Si en las sociedades, fuera necesario que todos, absolutamente todos los socios estuvieran de acuerdo, se llegaría á alguna resolución una vez? No.

Nosotros atacamos también sus ideas y luchamos contra ellos; pero no podemos olvidar que ellos son tan patriotas como nosotros aunque crean que no vamos por el buen camino y que con nosotros han compartido las penalidades de la prisión y han visto caer á balazos á nuestros más valientes y queridos hermanos y han visto sus carnes oprimidas por las caricias del cepo.

No estamos, pues, absolutamente de acuerdo con el articulista de "El País" y deploramos que se lleven las cosas á la violencia, cuando cantamos á la confraternidad. Pero ni "El País" es órgano del Partido Nacional ni ese Partido puede opinar de esa manera. Nada nos parece más hermoso, ni nada que se haya

inspirado más en los ideales de nuestro partido que el final del discurso del señor don Tranquilino Sáenz pronunciado en Heredia y publicado en "La Revista", en completa oposición con el editorial "Demagogia", y que reproducimos con gusto enseguida:

"Reconocida por los que hemos inaugurado este club, la conveniencia de la candidatura que hemos aceptado, puesto ya el pie en el umbral del estadio político, he de hacer una recomendación á los amigos todos que empezamos esta nueva jornada: la tolerancia con el adversario. Una triste experiencia nos ha probado los crueles resultados que produce ver en los adversarios en política, enemigos á quienes no se ha de dar cuartel. No perdamos de vista, señores, que ellos como nosotros, buscan el bien de la Patria, que ellos como nosotros tienen derecho á buscarlo por los medios que creen más correctos: y que ellos como nosotros pueden errar en el camino que sigan para llegar á ese resultado.

Si esto es así—nosotros y ellos—somos acreedores al mayor respeto en nuestras opiniones, y ya sean unos ú otros los que obtengan buen éxito, el buen gobierno ha de ser benéfico para amigos y enemigos, y la sombra protectora del pabellón nacional ha de cobijar por igual á todos los ciudadanos."

Demagogia

Con este título publica "El País" de ayer un artículo que llena sus columnas del frente.

Altamente impolítico é inoportuno nos parece, sobre todo si se toma en cuenta que nuestro lema es la paz y nuestra insignia la bandera blanca. No es á empellones como traemos á los descarriados al buen camino, ni es con violencias como se consiguen adeptos.

Muchos de los intransigentes, que enemigos de la transacción son enemigos de sus resultados, son ciudadanos verdaderamente dignos y perfectamente honrados.

Nosotros atacamos también sus ideas y luchamos contra ellos; pero no podemos olvidar que ellos son tan patriotas como nosotros aunque crean que no vamos por el buen camino y que con nosotros han compartido las penalidades de la prisión y han visto caer á balazos á nuestros más valientes y queridos hermanos y han visto sus carnes oprimidas por las caricias del cepo.

No estamos, pues, absolutamente de acuerdo con el articulista de "El País" y deploramos que se lleven las cosas á la violencia, cuando cantamos á la confraternidad.

Pero ni "El País" es órgano del Partido Nacional ni ese Partido puede opinar de esa manera.

Nada nos parece más hermoso, ni nada que se haya

inspirado más en los ideales de nuestro partido que el final del discurso del señor don Tranquilino Sáenz pronunciado en Heredia y publicado en "La Revista", en completa oposición con el editorial "Demagogia", y que reproducimos con gusto enseguida:

"Reconocida por los que hemos inaugurado este club, la conveniencia de la candidatura que hemos aceptado, puesto ya el pie en el umbral del estadio político, he de hacer una recomendación á los amigos todos que empezamos esta nueva jornada: la tolerancia con el adversario. Una triste experiencia nos ha probado los crueles resultados que produce ver en los adversarios en política, enemigos á quienes no se ha de dar cuartel. No perdamos de vista, señores, que ellos como nosotros, buscan el bien de la Patria, que ellos como nosotros tienen derecho á buscarlo por los medios que creen más correctos: y que ellos como nosotros pueden errar en el camino que sigan para llegar á ese resultado.

Si esto es así—nosotros y ellos—somos acreedores al mayor respeto en nuestras opiniones, y ya sean unos ú otros los que obtengan buen éxito, el buen gobierno ha de ser benéfico para amigos y enemigos, y la sombra protectora del pabellón nacional ha de cobijar por igual á todos los ciudadanos."

El Alcohol

II

No salgamos de la cuestión

En nuestro artículo publicado en este mismo periódico con fecha 24 de setiembre, hemos defendido el alcohol desde el punto de vista medicinal, quiere decir tomado en pequeñas dosis, ingerido con moderación. Pero el joven B. Fernández aprovecha una buena oportunidad, y aguarda que el público haya olvidado lo que hemos expuesto, para lucir sus dotes intelectuales, y deslumbrar á nuestros lectores con una exposición de los efectos fisiológicos del alcohol tomado en exceso, conocimientos tan científicos como vulgarizados, pues hoy nadie los ignora, unos porque los han estudiado en los libros, otros porque los han aprendido mediante la simple observación de los hechos prácticos.

El público recordará lo que hemos escrito en letra bastardi-

lla: *usar y no abusar*. Por consiguiente B. Fernández al indicar la acción sobre el organismo del alcohol, *tomado en exceso*, no hace sino confirmar lo que hemos dicho, y sabe todo el mundo. De tal modo que, hasta ahora nuestras teorías quedan incólumes, pues no han sido seriamente rebatidas por la *tentativa d'una refutación* sólida, teorías que se encuentran, además escuchadas con la opinión de muchos sabios también.

B. Fernández con el objeto de darle fuerza, valor y mérito á su *tentativa de refutación*, invoca con audacia á Pasteur, á los sabios, á los ingleses, en detrimento de la misma ciencia, de la razón y de la verdad; y como la juventud en general no reflexiona, y se levanta irrespetuosa y atrevida en los tiempos que corren, dice para contradecir el final de nuestro artículo, que los gobiernos esparcen el veneno, quiere decir el alcohol, para embrutecer al pueblo y poder gobernarlo á su antojo.

Este no es el caso actual; pues si fuera así, el Gobierno abarataría el supuesto veneno en vez de encarecerlo, como lo hace.

Pasteur no se ha ocupado *debidamente* del estudio fisiológico del alcohol; y lo que ha escrito refiriéndose á la fermentación y á varios efectos de este líquido no es autoridad como lo son los trabajos sobre el alcohol de Payen, A. Chevalier, Bussy, Boutron de Charlard, Boutignié d'Evreux, Fauré, Roesch, Liebig, Bouchardat, Sandras, Ludger, Lallemand, Perrin y Duroy, que han dedicado toda su vida experimentando el alcohol bajo sus diferentes aspectos, así como el mismo Pasteur, empleó su tiempo en el estudio de los vinos y sus falsificaciones, de los fermentos y fermentaciones. En fin, en los trabajos tan profundos como interesantes de los microbios, virus, sueros, etc., concluyó su preciosa existencia. En este ramo de la ciencia Pasteur era una autoridad, como lo son Payen, Liebig, Bouchardat, Lallemand y otros, en todo lo que concierne al alcohol.

Para seguir tratando el asunto que nos ocupa, es preciso poner al corriente á nuestros lectores de ciertos conocimientos:

Barbier y sus sucesores han clasificado á los alcoholes entre los excitantes y los estimulantes difusibles, á causa del estímulo que provoca en el sistema nervioso en su contacto con los elementos anatómicos de este sistema. La acción es pasajera, como lo es la que determina la cafeína contenida en el café. Como los alcoholes obran poderosamente sobre la nutrición y que relentecen el movimiento de desasimilación, los sabios los han agrupado entre los agentes moderadores de la nutrición.

Las sustancias conocidas en química bajo el nombre de *alcoholes*, son hoy muy numerosas. De modo que se distinguen: 1.º los alcoholes mono-atómicos tales son el alcohol ordinario ó *etílico*, los alcoholes metílico, propílico, butílico, amílico, etc.; 2.º los alcoholes biatómicos llamados glicoles; 3.º un alcohol triatómico, la glicerina; y 4.º los alcoholes de una atomicidad aún más elevada.

La celulosa, la colesteraína, la manita, el ácido fénico, (como lo ha demostrado Laurent,) y un gran número de cuerpos, son considerados igualmente como alcoholes.

Mas en el lenguaje común, y en terapéutica, cuando se habla del alcohol, se entiende el ordinario ó *etílico*, y los demás licores que lo encierran como el vino, la cidra, la cerveza y diversos espirituosos. Sin embargo, es necesario saber que estos licores no contienen exclusivamente alcohol *etílico*, sino que también encierran en *pequeñísima* cantidad alcohol butílico, y *amílico* particularmente. Los *accidentes terribles* del alcoholismo, del ABUSO DEL ALCOHOL, deben atribuirse no á nuestro aguardiente de caña obtenido con el mosto de la caña, ni al cognac elaborado con el *caldo* de la uva, sino al alcohol amílico, á este principio funesto, tóxico, que existe en cantidad muy apreciable en los alcoholes producidos con las patatas, las remolachas, el arroz (rack), el orujo de la uva (marc), las heces de la cebada molida (whisky), y en fin, el obtenido con los demás cereales.

Por consiguiente Pasteur no ha dicho nunca que el alcohol *etílico* es un *tóxico*, porque no puede salir de los labios de un sabio semejante absurdo, semejante barbaridad; pues se ha demostrado que el alcohol *amílico* es el cuerpo que posee y comunica dicha propiedad.

B. Fernández invoca también á los sabios, á los sabios que *nunca están de acuerdo*. En efecto Liebig, Bouchardat y Sandras consideran el alcohol como un alimento respiratorio, que se quema en la economía produciendo agua y ácido carbónico, y consiguientemente, como un alimento análogo á las materias amiláceas, un alimento termógeno. Estos químicos no gan podido apoyar sus teorías, con los experimentos de laboratorio. Y como no han encontrado alcohol ni aldehído, ya sea en la orina, ya sea en el sudor, y no habiendo determinado en los productos respiratorios sino una pequeña proporción del alcohol ingerido, han deducido que la mayor parte de este líquido introducido en el organismo, habrá producido una combustión transformándose en agua y ácido carbónico.

Ludger, Lallemand, Perrin y Duroy exponen otra teoría completamente opuesta confirmada

Peluquería y Barbería Aséptica

PASCUAL MONTENEGRO

La que pone nuevamente á disposición de sus clientes y del público en general

CASA DE DON RAMÓN CHAVARRIA

Cien varas al Norte de la casa de comercio de don Juan Hernández,

Frente al establecimiento "La Joya."

con la experiencia: dicen que el alcohol se elimina sin *descomposición* alguna, y aún más, que esta eliminación se efectúa *rápidamente*, pues al cabo de 24 horas sería imposible constatar su presencia en la orina y en los productos respiratorios.

Lo que pretende el joven B. Fernández, que el papel del alcohol es el de activar una combustión, da por tierra con lo expuesto.

La última teoría la admitimos, sin pasión, porque es más racional, más lógica. En efecto, la eliminación, á lo menos parcial, del alcohol por las vías respiratorias y por los orines, es un hecho comprobado, cierto y fácil de verificar por los procedimientos más exactos de la química. Por otra parte, habiéndose ingerido el alcohol caprílico en el estómago de un perro se ha demostrado el paso de este alcohol á la orina del animal (experimento de Rabuteau); ergo, el alcohol caprílico es un alcohol mono-atómico, de la misma serie que el alcohol etílico, cuyas procedencias de éste, son la uva, la remolacha y nuestra caña de azúcar. Si el alcohol fuera quemado, si activara la combustión como lo pretende el joven B. Fernández, si se transformara finalmente en agua y ácido carbónico, sería un medicamento termógeno que *elevaría la temperatura animal*, lo que *no es exacto*, pues como lo veremos más adelante, el alcohol produce efectos diametralmente opuestos.

Si aplicamos el alcohol etílico sobre el cutis, inmediatamente se produce una sensación de frío debido á la evaporación; después, un ligero calor acompañado de una inyección de los tejidos. Introducido en el tubo digestivo, sólo la sensación de calor se manifiesta. El alcohol en contacto con las mucosas de la boca, de la faringe, del esófago, activa la secreción de estas mucosas; en fin, al llegar al estómago, *si se ha tomado en pequeña dosis* AUMENTA la secreción del jugo gástrico, y, más tarde la del jugo pancreático, como lo hemos expuesto en nuestro primer artículo diciendo que modifica, que favorece la nutrición, y hasta ahora no vemos que B. Fernández haya refutado, haya destruido nuestras opiniones. El alcohol tomado en dosis más fuertes, traba la secreción de estos líquidos, coagula, *no sólo* la pepsina como lo dice muy bien B. Fernández, *sino* el mucus estomacal, como se le olvidó decirlo. Y si el alcohol está concentrado, cuya distinción también olvidó B. Fernández toma nacimiento la hipermesia de la mucosa.

Los grandes bebedores de alcohol digieren mal, porque muchas de las glándulas que secretan el fermento del jugo gástrico, llamado pepsina, han desaparecido; también sufren de pituitas matu-

rinales debidas á una flogosis puesta en evidencia, cuando se practica la autopsia de los *meritos-ebrios*, por el pigmentado y las placas rojas de la mucosa estomacal. La *ronquera* de las mujeres públicas entregadas á la bebida, cuyo triste espectáculo nos ofrece exclusivamente Londres, quiere decir el país que quiere suprimir las tinturas y extractos, esa ronquera particular, decimos, no reconoce sino la misma causa, *el abuso del alcohol*.

Pero entre esto, y lo que nosotros defendemos, hay una gran diferencia. Tomado con *moderación* disuelve las grasas que han podido ser ingeridas en el tubo digestivo, y favorece por consiguiente la emulsión ulterior; tomado en *pequeñas dosis* (y es lo que ignora el aprovechado joven B. Fernández que ha visto en el alcohol sólo sus propiedades disolventes en contacto de la pepsina y de las materias albuminoides) en *pequeñas dosis*, repetimos, ejerce una acción mecánica y no química: aumenta las contracciones musculares del estómago y por consiguiente aumenta la secreción del jugo gástrico, el cual contiene la proporción de un milésimo de pepsina.

De aquí se deduce: Que mientras mayor es la cantidad de jugo gástrico mayor es la proporción de pepsina. Por consiguiente el alcohol indirectamente favorece la nutrición. En resumen: el alcohol en dosis moderada facilita la digestión, en alta dosis la entorpece.

En el próximo artículo seguiremos la exposición de los efectos fisiológicos del alcohol en dosis pequeñas, confirmados por los *experimentos*, no como lo cree el Sr. Fernández, con el objeto de darnos á conocer, ni para aspirar á las cátedras de química de que dispone el país; pues las existentes en la capital son desempeñadas por profesores competentes como los Sres. don Elías Jiménez y Fidel Tristán h. Los hombres de nuestro país en medio de sus defectos tienen una virtud: ser sinceros y amigos consecuentes.

(Continuará.)

RUIZ MIYARES.

Cercado ajeno

Suplico al doctor Toledo se digne decirme cuál es la enfermedad tan grave y contagiosa que dice en su dictamen tiene el reo Francisco Otárola. Me parece bastante extraño ese dictamen del Médico del Pueblo pues Otárola desde el mismo día que salió de la cárcel, anda paseándose muy fresco por todas las calles de esta capital. Señor Toledo ¿qué di-

ce U. de esto? Señor Juez del Crimen ¿qué le parece á U?

MANUEL A. POVEDA.

San José, octubre 10 de 1901.

Crónica

Una causa se defiende bien ó se defiende mal; en el segundo caso, se ataca, porque se despropista y se le dan armas al enemigo. Así "La Revista" defiende tan mal la causa del *extranjero* en el Obispado que más le valiera estar duermes.

De donde ha sacado el señor Director que este diario es masónico? Ha leído aquí nunca algo que con masonería se relacione? Este diario se llama "político é independiente." O es que nos

otros no podemos mezclarnos en estas luchas porque ni nos va ni nos viene con que el Obispo sea costarricense ó extranjero? Indirectamente á todo costarricense le interesa eso, porque no negará nadie que mucha influencia tiene en la marcha general del país la persona que ocupe la silla episcopal; de manera que aun cuando solo por ese lado viéramos la cuestión tendríamos derecho á mezclarnos en ella.

Ahora, en las cuestiones personales nadie interviene más que los mismos interesados. Si al Director de "La Revista" le dieron una vez de palos, cree él que nuestro deber como colegas era protestar? No, señor. Pero si atacan en general á la prensa, aunque también y especialmente lo hagan á un miembro de ella, entonces si protestaremos. Lo mismo pasa con el Clero: en ese diario se atacó al Clero todo diciendo que lloraba al señor Obispo Thiel con lágrimas de cocodrilo, y han hecho muy bien algunos sacerdotes en protestar energicamente de tales conceptos y luego de los ataques del Director de "La Revista" para los que primero protestaron.

En las cuestiones personales que tenga el Director de esta hoja con el sacerdote ó seglar tal, nadie más que ellos pueden y deben intervenir.

Pero al señor de "La Revista" porque es muy pulero hasta de lenguaje, no le gusta pensar siquiera en que un sacerdote costarricense le diga mañana en la calle: *Hombre, Adán, cuánto te paga el P. Stork por ser maestro del 5o. grado en el Seminario?*

Algunas respetables señoras se han acercado á esta Redacción para manifestarnos su profundo agradecimiento para el humilde pero caritativo señor Presbítero Acosta, Cura de Limón, que lle-

no de abnegación é inspirado en el más ardiente espíritu evangélico, ha sido el único sacerdote que se ha dignado asistir á la fiestecita conque ellas obsequiaron á los infelices leprosos del Hospicio, celebrando la misa y dando la santa comunión.

Reciba también por nuestra parte el joven sacerdote costarricense nuestras felicitaciones sinceras

Sentimos mucho la enfermedad de lo señora esposa de nuestro amigo muy estimado don Máximo Soto Hall, y hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Partió nuevamente para el Salvador nuestro amigo el Lic. Salvador Castro.

Nuestros lectores quedarán de seguro muy complacidos si hacen una visita á la sucursal de la Jardinería Artística de los hermanos Anderson, situada frente á la Merced vieja. Las preciosidades que allí se encuentran en materia de coronas, canastillas, cruces, anelas, etc. de fantasía, artificiales y naturales, y en especial las coronas de Cycas del Japón, satisfacen el gusto más exigente y están al alcance del bolsillo más pobre.

Visítad ese lindo establecimiento y os agrada mucho el paseo.

Continúa mejor de salud la estimable señora doña Lía Bonilla de Alvarado.

Lo celebramos.

Renuncias.—Don Máximo Soto Hall renunció supuestamente Director de la Biblioteca Nacional.

Don Leoncio Bonilla del puesto de Secretario de la Comandancia y Edecán del señor Presidente.

Corren rumores de que don Demetrio Iglesias Castro también renunció su puesto de Subsecretario de Guerra y Marina.

Qué pasa en las alturas?

El próximo domingo saldrán comisiones del Partido Nacional en viaje de propaganda, á diversos puntos de la provincia.

Veritas, Veritatis.

De todas las preparaciones similares conocidas es indudable que tiene conquistado un puesto muy preferente otorgado por el voto unánime de la clase médica y de la opinión pública, la célebre é incomparable

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Constituida por tónicos directos de la medicación hematogena, que propenden á reparar las pérdidas del líquido sanguíneo, haciéndole recobrar su composición normal, llena cumplidamente su indicación en todos los casos en que se encuentra deficiente ó alterado factor tan importante de nuestra organización.

En los países intertropicales las pérdidas que experimenta el organismo debido á las copiosas diaforesis originadas por las altas temperaturas y su frecuente volubilidad, traen como consecuencia estados de debilidad general y afecciones del aparato respiratorio, que la Emulsión de Scott infaliblemente, regenera y combate ventajosamente.

Exijase la verdadera de Scott. De venta en las Boticas. SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.

AVISO

á los cultivadores de café

Desde el 15 de noviembre en adelante se recibe café seco en bellota y pergamino para beneficiar á precios módicos, y se adelanta dinero sobre café ya beneficiado ó para beneficiar, y lo guardaré en mis bodegas hasta el 15 de marzo entrante, dando al depositario el derecho de vendérmelo á mí ó á quien le convenga mejor.

Entenderse con el señor don Andrés Phillips en mis bodegas, esquina de la Plaza de Dolores.

Milton Donaldson.

San José, octubre 8 de 1901.

Galletas calientes á toda hora

—ROSQUILLAS Y PANES FINOS—

Llamo la atención sobre las ventajas que ofrezco á los hoteles, restaurantes y revendedores.

LA JOSEFINA

Gran panadería mecánica

DE ALBERTO ODDIO

Esta panadería montada con todos los adelantos modernos se ha propuesto que el público pueda consumir siempre

PAN FRESCO

para lo cual avisa que desde esta fecha se encontrará pan caliente á todas horas, garantizando la calidad del pan como las arinas que se emplean.

LA VERDAD

Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el MEJOR AZUCAR de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede desearse. A esas cualidades reúne las del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en LA MASCOTA de los señores

María v. de Dulfur

Trabajos artísticos en pluma, papel y colcho.
Sombras para lámparas y luces eléctricas, marcos para retratos y especialidad en coronas, cruces y trabajos artísticos y de fantasía para el día de difuntos.
Calle de Cuesta de Moras, casa de Mariquita Bonilla.

Pagés & Cañas

BUENO
BARATO

Azúcar de superior calidad

Se vende en la casa de los señores Juan Knöhr Hijos. Este azúcar se presta especialmente para la fabricación de siropes, pues da un rendimiento mayor que cualquier otra clase producida en el país.

GUILLERMO NIEHAUS

En los altos de

"La Ciudad de Londres"

de A. ASCH, se alquila una elegante y espaciosa habitación con dos balcones á la calle, con muebles ó sin ellos, con limpieza interior y con entrada independiente.

En LA CIUDA D DE LONDRES informarán.

LUIS WANGELIN

PINTOR DE RÓTULOS, DECORACIONES, CASAS.

Contratista de todos los trabajos concernientes al ramo.

8ª Avenida O.

Número 166.

Importando todo mis materiales directamente me encuentro en la situación de proveer trabajos de primera clase á precios sumamente bajos.

AVISO

SE VENDE una casa en la avenida 3ª. Este, mide 12 varas de frente por 46 de fondo. Para precio y condiciones entenderse con con el señor

MATIAS BRENES

EL TIEMPO

Diario político
é independiente

Este Diario, fundado exclusivamente para servir los intereses del pueblo, goza de gran aceptación, siendo por ese motivo el que ofrece mejores resultados á los anunciantes. Nuestra tarifa es módica. El trabajo de avisos es ejecutado con esmero.

Restaurant Universal

DE JOSE FERNANDEZ
Frente á la casa de don Federico Tinoco

SE VENDEN O SE ALQUILAN

Una casa situada 175 varas al Sur de la esquina de la Botica Francesa, propia para una familia pequeña.

Dos casas cien varas más al S. una de ellas grande bien construída y con hermosísimo jardín.

Y otra casa cien varas al Sur de la Dolorosa en la calle que conduce á la estación del Ferrocarril al Pacífico.

Para informes en esta Redacción.

SANGRE PURA
es la fuente de buena salud.

La Zarzaparrilla
del Dr. Ayer

**Hace Sangre Pura,
Fortalece los Nervios,
Despierta el Apetito,**

**Quita aquel Conocido Cansancio
y Hace Llevar la Vida.**

Millares de personas han declarado en pro de las virtudes maravillosas de la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Sus cartas llegan diariamente por el correo. No son meras teorías, pues todos los comunicantes aseveran que la Zarzaparrilla del Dr. Ayer les curó.

**Mujeres presa de debilidad
y cansancio**

que han tenido que guardar cama, acoñajadas por una infección escrofulosa y extenuadas, que padecían de enfermedades propias de su sexo, escriben agradecidas, de haber sido perfectamente curadas. Aquellos que desean aprovecharse de su experiencia y ponerse sanos y fuertes, tomen la

Zarzaparrilla del Dr. Ayer

el gran restaurador de fuerzas y depurativo de la sangre.

PREPARADA POR
J. C. Avery & Co., Lowell, Mass., E. U. A.

CIRCULAR

A nuestros suscritores y Agentes que aún no se han dignado cancelar las cuentas que nos adeudan.

SEÑORES:

¿No les parece á Uds. que es muy justo, ya que nosotros no hemos tenido inconveniente en estar enviándoos *El Tiempo*, que nos cubrieran bienamente lo que se nos debe?

Esperamos que esta indicación será atendida, evitándonos así el disgusto de tener que hacer el cobro publicando sus nombres.—*El Administrador.*

Dr. Teodoro Picado

Médico Cirujano

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al NE. del Mercado.

La oficina de los Drs.

ROJAS Y SOTO

Roberto Fonseca C., Rafael Calderón M. y

Octavio J. Silva, DENTISTA

Han sido undas y rasladas á la casa de don Antonio Arguedas, Cale 19, Norte, frente á la Imprenta Nacional, 200 varas al Norte del Banco de Costa Rica.

¡Terreno!

Se desea comprar un terreno con casa en los alrededores de esta capital. Se prefiere que esté situado por el lado de la Soledad.

En esta oficina se informará.

ZAPATEROS!

Barata y buena

VENDE

José Santos Porras.

Av. 12 O. núm. 131.

¡SUELA!

¡ZAPATEROS!

Tipografía

La Prensa Libre

SITUADA EN LA PAZA DE DOLORES

En esta imprenta se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo á precios sumamente baratos.

Tip. LA PRENSA LIBRE.



Este nuevo Restaurant, preciosamente instalado, ofrece al público un servicio inmejorable y un cocinero de PRIMO CARTELO. El maitre d' hotel es el conocido MONLOUIS,

SE SIRVEN COMIDAS Y CENAS A LA CARTA!!!